

# Pedro Moreno

## 1775-1817

*Es considerado como uno de los más grandes insurrectos jaliscienses, y en su honor, por Decreto 207, el 9 de abril de 1829 se rebautizó a la localidad de Villa de Santa María de los Lagos, como Lagos de Moreno*



RUINAS DEL FUERTE EL SOMBRERO



*desde 1925 se desconoce el paradero de Pedro Moreno y Víctor Rosales, ambos muertos en batalla contra los ejércitos realistas en 1817*



Nació en 1775, en las cercanías de Lagos, Jalisco, que en su honor lleva ahora su nombre. Estudió en el Seminario de Guadalajara, y se dedicó al comercio y al cuidado de sus propiedades, pues su familia era solvente. En 1814 era sospechado de insurgente. Receloso Moreno también, salió de la ciudad, para establecerse en la hacienda de La Saucedita. Moreno empezó a trabajar en favor de la causa de la Independencia, llegando a reunir a la gente que trabajaba en sus haciendas y a otros muchos campesinos. Desde ese tiempo y hasta mediados de 1817, Moreno sostuvo numerosos encuentros con las tropas realistas, distinguiéndose por su celeridad en los ataques, por la disciplina y valentía de su tropa. El 24 de junio de 1817 se le unió Mina. Después del sitio que el coronel Liñán puso al Fuerte de El Sombrero, Moreno dispuso que el 19, la guarnición, que había resistido al asedio, abandonara sus posiciones a altas horas de la noche; pero fue sorprendida en la maniobra y destrozada por

los sitiadores. Moreno pudo ponerse a salvo; pero en la mañana del día 20, Liñán entró en el fuerte, y ordenó que todos los prisioneros fueran fusilados.

Pedro Moreno siguió desde entonces a las órdenes de Mina, quien tomó el mando de las fuerzas que operaban en la Sierra de Comanja. Con él siguió incursionando por diversos lugares y, finalmente, el 25 de octubre de 1817, en la madrugada, atacó a Guanajuato. Allí las tropas fueron dispersadas, Mina y Moreno se retiraron a la hacienda de La Luz. El día 27 de octubre de 1817, encontrándose el insurgente Pedro Moreno desarmado y de pie, una partida de realistas, de las tropas de Orrantía, cayó sobre el lugar, disparando sus armas sobre los insurgentes guarecidos. Moreno cayó acribillado a balazos, y los que no murieron, fueron hechos prisioneros, entre ellos Francisco Javier Mina. El cadáver de Pedro Moreno fue decapitado.

*En una batalla contra las tropas realistas, el ejército comandado por Mina, teniendo a Moreno como lugarteniente, fue sitiado en el Fuerte del Sombrero, donde estuvieron durante más de dos meses sin poder surtirse de provisiones.*